



Comisión de Agroindustria -Acta N° 20 -26/04/2022-

Acta N° 20

En la ciudad de Artigas, a los veintiséis días del mes de abril de dos mil veintidós, siendo la hora 20:12 se reúne la COMISIÓN DE AGROINDUSTRIA, DESARROLLO y TURISMO. Actúan en la Presidencia su Titular, Edil LUÍS CERIANI y en la Secretaría su Titular, Edil HUGO OLIVERA. Asiste la Edila Titular: MARÍA DEL ROSARIO PANZA. El Edil MIGUEL GIMÉNEZ ocupa la Banca del Edil JUAN C. BRANDON, quien ingresa a Sala habiendo comenzado la reunión.

Total 4 Ediles en Sala.

Faltan con aviso los Ediles Titulares; FEDERICO FERREIRA. NELTON BARREDA y GUILLERMO GASTEASORO.

Asiste el Presidente del Legislativo Edil ALEJANDRO SILVERA.

Asiste especialmente invitado el SubDirector de Desarrollo Productivo de la Intendencia Departamental, Ing.Agrn. Sergio Viera.

Actúa en Secretaría el Oficial Administrativo I, GULIO LEMOS.

Por el Departamento de Taquigrafía las Especialistas IV, CARMEN G. PAZ y GLADYS L.ESCOBAR.

****Aprobación de las Acta N° 18 y 19.***

****Se aprueban: 4 en 4 – Afirmativa – Unanimidad.***

****El Edil Luís Ceriani invita al Ingeniero Sergio Viera pasar a Sala.***

****Ingresa a Sala el Sr. Sergio Viera.***

****El Edil Luís Ceriani agradece al Ingeniero por haber aceptado la invitación y expresa que los temas a requerir información serían varios, pero hoy en especial se plantean dos cultivos; perales y la stevia.***

****El Sr. Sergio Viera saluda y presenta sus disculpas por el atraso, y expresa que se ha debido a la emergencia sanitaria por el tema de la inundación. Y agradece puedan brindar ayuda una vez finalizada la reunión debido a que la situación está muy complicada.***

****Manifiesta respecto al cultivo de peras que la idea surgió del señor Eduardo Signorelli, hace varios años, y le comentó al técnico fructícola Ingeniero Agrónomo, Julio Pizzano, que en su casa había perales que producían muy ricas frutas.***

El señor Signorelli se comunicó con el productor Lidio Pintos, de la zona de Pintado, comenzaron a investigar y encontraron que en la zona hay árboles de más de 100 años que están produciendo.



Comisión de Agroindustria -Acta N° 20 -26/04/2022-

Enviaron muestras al técnico, quien informó la variedad y que estos árboles aún siguen produciendo debido a que la situación geográfica, de la ciudad de Artigas, genera un microclima muy favorable para este cultivo, El hecho de la precocidad del cultivo tiene un plus, un importante valor agregado debido a que la cosecha llega al mercado un mes antes que el de otras zonas.

***Expresa** que el rendimiento al día de hoy es bajo, pero a medida de que los productores adquirieran más conocimiento al respecto al cultivo, va ir mejorando.

***Ingresa a Sala el Edil Juan C. Brandon, retirándose el Edil Miguel Giménez.**

¿Cómo comenzó el proyecto? fue una idea 100% de productores independientes que querían salir adelante con un rubro más. Conformaron un grupo de cuatro productores y se contactaron con el técnico.

Lo primero que se buscó fue un pie de injerto, se consiguió las semillas y se hizo almácigos. Luego se trajo yemas de Canelones y se injertaron a los pié de injertos.

La Intendencia, a solicitud de los productores, apoya con el soporte técnico del Ingeniero Agrónomo Julio Pizzano que también trabaja en el INIA, y no solo brinda asesoramiento en la mantención el cultivo, si no en la comercialización, es el nexa con los mercados en Montevideo.

En zafra, en chacras, se pagó aproximadamente \$ 62 el kilo, y se envió directamente en camión a la UAM, permanecen en cámara 48 horas, luego ya sale a la venta.

La idea del Ejecutivo es adquirir, o producir en el Vivero Municipal o comprar porta injertos para aumentar el área, y potenciar a los que ya están cultivando.

Resalta el trabajo en equipo que han logrado estos productores.

***El Edil Luís Ceriani** pregunta qué variedad y cuántas hectáreas hay cultivadas.

***El Sr. Sergio Viera** expresa que es una de las variedades de Williams, y la que se está cultivando no es injerto de éstas, se buscó otra más precoz, **Expresa** que hará llegar información y fotos del cultivo.

Respecto al área en la actualidad hay cuatro hectáreas y es la primera siembra.

***El Edil Juan C. Brandon** pregunta en qué zonas están los cultivos.



Comisión de Agroindustria -Acta N° 20 -26/04/2022-

***El Sr. Sergio Viera** hace saber que se encuentran en ruta 30; antes de llegar a la Escuela 14 hay uno, y pasando está el otro. Los dos restantes están en el camino yendo hacia el Fortín (Montepaz).

Son cuatro familias y todos trabajan.

***El Edil Juan C. Brandon** pregunta si el proyecto es organizado por la Intendencia.

***El Sr. Sergio Viera** responde que el proyecto es organizado por los productores, y la Intendencia apoya con el asesoramiento técnico del Ingeniero Julio Pizzano, contratado por la Intendencia..

***El Edil Juan C. Brandon** expresa que en la zona de Bella Unión todavía no hay este cultivo.

***El Sr. Sergio Viera** manifiesta que narró la historia del inicio y que las condiciones que existen para el cultivo se debe a que la situación geográfica de la zona genera un microclima apto para esta producción, y Bella Unión están dentro de ese microclima.

Expresa que si desean realizar una reunión con el técnico en la ciudad de Bella Unión, se coordina una fecha que coincida con una de las visitas del Ingeniero a Artigas.

***El Edil Luís Ceriani** expresa que la idea de difundir el cultivo es a los efectos de aumentar el volumen de producción, y así facilitar la comercialización.

***El Sr. Sergio Viera** informa que la idea de ahora es dar pronto el plantín del porta injerto a la chacra, para avanzar en tiempo un paso más, es un proceso que lleva de 4 a 5 años. La primera cosecha se realizó en el año 2020, la del 2021 fue más importante.

***El Edil Juan C. Brandon** comenta que es muy importante para la comercialización el volumen de la producción por el tema del traslado, etcétera. . En la UAM hay dos puestos de productores de Bella Unión, que han tenido y tienen apoyo de la Intendencia y ALUR. Es gente que recibe apoyo del gobierno departamental y nacional.

***El Sr. Sergio Viera** hace saber que para aumentar el área de producción se tiene que hacer porta injerto, miles de mudas.

***El Presidente del Cuerpo** hace referencia a la vista que realizó a la UAM que están construyendo en la ciudad de Salto. En conversación con las personas encargadas expresaron que se pretendía hacer un centro de distribución, con aproximadamente 70, 80 lugares.



Comisión de Agroindustria -Acta N° 20 -26/04/2022-

Va a haber lugares para productores que concurren ocasionalmente. Posiblemente en mayo o junio va a estar operativo el centro. La idea es que sea un centro de distribución del Norte. Visitarán a toda la región. Incluso va a venir gente de la UAM a retirar allí la producción. Es una obra realizada en convenio con la Intendencia y la Oficina de Planeamiento y Presupuesto.

Sugiere que los Ediles de la Comisión que mañana van a concurrir a Salto, pasen a conocerla.

****El Edil Luís Ceriani*** informa que se incluirá la visita al Mercado nuevo, debido a que es de mucho interés para la zona.

Hace referencia a las expresiones del Ingeniero respecto a la ubicación geográfica de la zona, y expresa que estamos bajo el paralelo 131, y a eso se debe el clima privilegiado para diversos cultivos.

****El Sr. Sergio Viera*** informa que también el clima es apto para el cultivo de la Uva. Hace saber que hay un productor en la Estiba que cultiva ananá, el volumen de la producción es poco, pero la fruta es muy rica.

****El Edil Juan C. Brandon*** expresa su beneplácito por el apoyo que brinda la Intendencia a los productores.

****El Sr. Sergio Viera*** informa que en la zona Este del departamento prácticamente están en contacto con todos los pequeños productores, y han atendido al día hoy a 160 familias con el servicio de maquinaria.

****El Edil Juan C. Brandon*** comenta que un productor de Campodónico que tiene tres hectáreas del cultivo de olivo, ocupó una importante cantidad de personas para la cosecha. Y va a incursionar en el cultivo de la stevia, el problema es la comercialización.

****El Sr. Sergio Viera*** informa que la stevia que Bella Unión está enviando a Montevideo es orgánica.

****El Presidente del Cuerpo*** destaca el apoyo que brinda la Intendencia a los productores, pese a no tener en la zona al INIA como ocurre con los productores de Salto a los que este organismo y la Udelar les brinda asesoramiento.

****El Edil Luís Ceriani*** respecto al tema de la stevia pregunta si el Departamento de Desarrollo Productivo lo tiene en su programa, porque el Grupo de Mujeres Rurales de Artigas tienen interés en este cultivo, así como también el de cannabis,



Comisión de Agroindustria -Acta N° 20 -26/04/2022-

***El Sr.Sergio Viera** informa que el que está en este tema y también en otros, como el cultivo de limones, es el Secretario General, Rodolfo Caram, y aún no se ha podido reunir con él. Tiene conocimiento de que hay novedades al respecto, y que una vez se interiorice informará a la Comisión.

Referente al cultivo de cannabis no está previsto, pero un inversor que vino de Chile tiene intenciones de implementar el cultivo acá en Artigas. La Intendencia hizo nexo con una empresa de Montevideo para recabar información.

***El Edil Juan C. Brandon** pregunta si se sigue entregando semillas.

***El Sr.Sergio Viera** contesta que sí, se continúa. Este año se demoró el inicio de la entrega, primero por el problema de la sequía debido a que hubo que brindar asistencia para paliar la situación. Y luego por el atraso en la llegada de las semillas, por el tema de la pandemia. Se entregan canastas completas en todo el departamento y con semillas de estación.

En Artigas la entrega se hace en la Oficina de Desarrollo Productivo.

***El Edil Juan C. Brandon** pregunta qué trámite se debe hacer, si hay que registrarse y dónde.

***El Sr. Sergio Viera** hace saber que el único trámite es acercarse, en el caso de Bella Unión, al Municipio a registrar sus datos personales y luego ir a la Oficina a levantar la canasta. Se sube el calendario en la página de la Intendencia a los efectos de que todos tomen conocimiento de las fechas de entrega, y el lugar donde deben ir a levantar.

***El Edil Hugo Olivera** manifiesta que hace dos años trabaja en la entrega de semillas, (Desarrollo Productivo) y la difusión la hace a través de los medios de comunicación, (emisoras radiales, canal de televisión y las redes sociales, Facebook, etc). Al solicitante se pide la Cédula de Identidad, domicilio, y a los 15 días de la entrega se hace un recorrido por todas las zonas, para constatar el seguimiento del cultivo.

***El Edil Luís Ceriani** agradece la presencia al Ingeniero.

***El Sr. Sergio Viera** expresa que está siempre a las órdenes, y no tiene ningún inconveniente en venir cuando lo necesiten.



Comisión de Agroindustria -Acta N° 20 -26/04/2022-

-Siendo la hora 21.05 finaliza la reunión-

HUGO OLIVERA
Secretario

LUÍS CERIANI
Presidente

Carmen G. Paz y Gladys L. Escobar
Taquígrafas